

## Red de Municipios por la Agroecología \_ Consejo de Organizaciones Sociales (COS)

**Reunión del 20/03/24 on line : 12 - 13:30 h**

El acta de la anterior reunión, celebrada el 12 de enero de 2024, está disponible en la página del COS [en el sitio web de la Red de Municipios por la Agroecología] y se puede consultar o descargar en este enlace:

[https://www.municipiosagroeco.red/wp-content/uploads/2024/02/20240212\\_ReunionCOS\\_RM Ae\\_Acta.pdf](https://www.municipiosagroeco.red/wp-content/uploads/2024/02/20240212_ReunionCOS_RM Ae_Acta.pdf)

### Asistentes

**Alba Remolar** | Fundación Novessendes | Castellón  
**África Jiménez** | ISEC - UCO | Córdoba  
**Eva González** | ECODES | Zaragoza  
**Eva Ortega** | Garúa S.Coop. | Madrid  
**Herminia Cortés** | L'Àgora de la Terra | Argentona (Maresme)  
**Hilari Cuadriello** | La Magrana Vallesana | Granollers  
**Javier García** | Secretaría Técnica RMAe | Valladolid  
**Jon Zuazo** | Mensa Cívica | Zaragoza  
**Lola Berna** | ECODES | Zaragoza  
**David Lopategi** | Bizilur | Bilbao  
**Nello Schisano** | Mundubat | València  
**Olga Conde** | Plataforma por la Defensa de la Huerta de Zaragoza | Zaragoza  
**Paco García** | Sagarrak Ekologista Taldea | Basauri  
**Paola Hernández** | Mensa Cívica | Zaragoza  
**Rosa Binimelis** | Arran de terra | Barcelona  
**Verónica García** | Fundación Entretantos | Valladolid

### Orden del día

- 1] Presentación breve de las nuevas organizaciones del COS**
- 2] Información sobre el webinar de desperdicio alimentario y el de los premios de la RMAe**
- 3] Realizar una evaluación de los premios de 2023 y convocatoria 2024**
- 4] Evaluación del webinar del 12 de marzo [entidades del COS] y preparación del siguiente**
- 5] Elección de la persona representante del COS en la Junta Directiva de la Red.**
- 6] Presentación de la situación actual de las políticas alimentarias en uno o dos municipios. Propuesta en este sentido.**

## 7] Fecha próxima reunión.

### Acta

#### 1] Presentación breve de las nuevas organizaciones del COS

La reunión comenzó con las intervenciones de Herminia Cortés, Paco García y David Lopategi, que nos explicaron brevemente cómo están conformadas y qué tipo de proyectos se desarrollan desde sus organizaciones, que se han integrado recientemente en el COS.

[L'Àgora de la Terra](#) está ubicada en el Maresme, a unos 35 kilómetros de Barcelona. Es una cooperativa de trabajo, de iniciativa social, sin ánimo de lucro, y su objetivo es el impulso de la agroecología, la economía social y solidaria y la transición energética. Últimamente también están trabajando en temas de soberanía tecnológica, incluyendo cuestiones relacionadas con la inteligencia artificial. Sus proyectos básicamente son de difusión, de investigación y educación, apoyo al consumo y producción. Se constituyeron como cooperativa en mayo del 23.

[Sagarrak](#) es una organización ecologista que surgió ya hace 40 años en Basauri (Vizcaya). Forma parte de la Confederación de Ecologistas en Acción, el nexo de unión para llegar a la RMAe y al COS. Les caracteriza «hacer muchas cosas con pocos recursos», sobre todo en temas relacionados con el medio natural, los residuos (en origen tema incineradoras y en los últimos años centrados en la materia orgánica), el consumo (diferentes campañas desde temas de comercios locales, concursos de pintxos, mercado de trueque...), y la movilidad y calidad del aire. También hay vínculos con las AMPAs para temas relacionados con el comedor escolar y la intención de incorporar a Basauri a la Red de Municipios por la Agroecología.

[Bizilur](#) es una organización de cooperación al desarrollo que surgió hace más de 20 años en Orduña. Durante más de 10 años han llevado proyectos de cooperación con la Vía Campesina en distintos lugares de Latinoamérica. En el 2010-2011 empiezan a incidir en temas de soberanía alimentaria, en alianza con el sindicalismo agrario vasco y también proyectos a pequeña escala a nivel comarcal o municipal -como Orduña- o con organizaciones de productores. Son iniciativas encaminadas a ir incluyendo a cada vez más gente en la implementación de políticas públicas alimentarias. Desde hace unos años trabajan también en la perspectiva del derecho a la alimentación con población en situación de vulnerabilidad o de exclusión social.

Para conocerlas, se pueden consultar sus respectivas páginas web:

- 🔗 [L'Àgora de la Terra](#)
- 🔗 [Sagarrak Ekologista Taldea](#)
- 🔗 [Bizilur](#)

#### 2] Información sobre el webinar de desperdicio alimentario y el de los premios de la RMAe

Se ha avanzado en este periodo entre reuniones en la conformación de dos de los webinarios que tenemos previsto organizar desde el COS, aparte del que celebramos el pasado 12 de marzo. Ambos tienen fecha ya prevista, aunque podría haber algún cambio.

Con Raquel Díaz de Espigoladors y Paola Hernández de Mensa Cívica estamos comenzando a preparar un webinario sobre la Ley de Desperdicio Alimentario, que se celebraría el 29 de abril a las 12 h, aunque esta fecha está pendiente de confirmarse definitivamente. Hemos quedado en principio el lunes 25 de marzo a las 12 h para avanzar en la programación, por si alguien quiere unirse.

Con Eva Ortega y Jaime Gastalver estamos avanzando en la preparación del webinario ligado a los premios de 2023, que sería presentado y moderado por ellos dos y al que estarán invitados los 5 municipios premiados en la última convocatoria de los premios. La idea es que se presenten las experiencias premiadas para que puedan conocerse mejor, darles difusión y, en su caso, puedan ser replicadas. Desde la ST, Nuria contactará con los ayuntamientos implicados para invitarles al webinario que se celebrará, en principio, el 21 de mayo a las 12 h.

### **3] Realizar una evaluación de los premios de 2023 y convocatoria 2024**

Realizamos una evaluación de la convocatoria de premios de 2023, con la intención de revisar las bases y lanzar la convocatoria de 2024 a mediados o finales de abril. Se sigue valorando muy positivamente la iniciativa y la convocatoria anual.

Tras revisar las bases, se decide reducir el número de premios a tres, en lugar de los cuatro de otras anualidades, al menos uno de los cuáles deberá ser de un municipio inferior a 20000 habitantes.

Se mantienen los criterios de valoración para el Jurado como estaban en 2023, así como la no necesidad de volver a postularse en 2024 para las iniciativas que no fueron premiadas en 2023, salvo que se quiera añadir más información o que la ST detecte que los proyectos ya no siguen en vigor tras haber realizado este chequeo.

Se plantea y se descarta la posibilidad de crear un nuevo premio para entidades sociales.

Se plantea también la posibilidad de crear un premio para organizaciones de productores/as, lo cual se entiende como una buena idea, pero ante las posibles dudas sobre la pertinencia de este premio, se decide consultar –a través de la ST y las reuniones del proyecto Rurbact- si les parece bien a las asociaciones de productores/as y preguntarles qué características o criterios consideran que sería importante incluir en esta convocatoria.

Como este proceso puede llevar su tiempo, se decide seguir adelante con la convocatoria de premios a municipios y cuando esté lista añadir, en su caso, el nuevo premio.

### **4] Evaluación del webinario del 12 de marzo [entidades del COS] y preparación del siguiente**

Se valora muy positivamente, por parte tanto de lxs ponentes [Rosa Binimelis, Eva Ortega, África Jiménez e Hilari Cuadriello] como por alguno de los asistentes el webinario del 12 de marzo, que puede verse en este enlace: <https://www.municipiosagroeco.red/webinario-cos-mar24/>

Se decide por tanto seguir adelante con la iniciativa, tal y como la hemos diseñado, celebrando en el otoño un nuevo webinario con el mismo formato, en el que tomarán parte la Fundación Espigoladors, la Fundación Novessendes, la Fundación EDES y la Plataforma por la Defensa de la Huerta de Zaragoza. El webinario será presentado por Rosa Binimelis y la fecha prevista en principio será en noviembre, aunque está pendiente de confirmación según el calendario de la RMAe.

### **5] Elección de la persona representante del COS en la Junta Directiva de la Red**

Se aprueba la propuesta de que sea Eva Ortega de Garúa, quien este año represente al COS en la Junta Directiva de la RMAe.

### **6] Presentación de la situación actual de las políticas alimentarias en uno o dos municipios. Propuesta en este sentido.**

Se sigue adelante con el debate ya mantenido en otras reuniones, en particular la reunión anterior, sobre el interés de conocer mejor cuál es la situación de las políticas alimentarias en los municipios miembros de la Red y ver si se puede hacer algo más desde el COS para mejorar este conocimiento y, en su caso, contribuir a impulsar estas políticas.

Olga Conde lanza la propuesta de generar una tabla o matriz donde estén representados, en filas, todos los municipios de la Red y, en columnas, los diferentes ámbitos de las políticas alimentarias. Se trataría de que desde el COS se vaya cumplimentando la tabla para poder ver, un en vistazo, que se está realizando efectivamente en cada uno de los municipios.

Se acuerda poner en marcha este procedimiento a partir de una tabla que elaborará la ST<sup>1</sup> y, además, tratar en cada reunión de revisar internamente la situación en uno de los municipios de la Red, comenzando en esta misma reunión con el caso de Valladolid, en cuyo caso la información más actualizada sobre cómo se ha venido desarrollando y cómo avanza la Estrategia Alimentaria en la ciudad, incluyendo lo relativo a Vallaecolid, el centro de acopio, el obrador compartido, la compra pública y el ecomercado, se puede consultar en su página web: <http://www.alimentavalladolid.info/>

### **7] Fecha próxima reunión.**

Se acuerda celebrar la próxima reunión el **7 de mayo de 2024 a las 12 horas**, en esta sala: <https://us06web.zoom.us/j/82387980154>

---

<sup>1</sup> Se propone una primera versión borrador que se puede consultar aquí: <https://docs.google.com/spreadsheets/d/1KE6CEoQz7qREOCJxp6dNDZntUepdlh2pnxvr5lly-98/edit#gid=0>